

Cambios traumáticos en Cuba

La sustitución del agresivo Pérez Roque por el "suave y profesional" Bruno Rodríguez favorece el diálogo entre La Habana y EE.UU.

Más fácil para Obama

FERNANDO GARCÍA
La Habana. Corresponsal

Hablar con Cuba es desde ahora más fácil para Estados Unidos. No es un anuncio telefónico, sino un hecho político: el de mayor calado diplomático entre los derivados de la remodelación del Gobierno de Raúl Castro. Con la salida de Felipe Pérez Roque de la cancillería y su sustitución por Bruno Rodríguez Parrilla, la tensión con vistas a un posible encuentro bilateral desciende de golpe a niveles tolerables. Así lo creen los profesionales de la diplomacia que hemos consultado en La Habana.

Al margen de los misteriosos "errores" que asumió en carta abierta al dimitir de los cargos que mantenía tras su fulminante destitución como ministro y su condena pública por parte de Fidel Castro, lo cierto es que la permanencia de Pérez Roque en Exteriores no encajaba muy bien en la agenda de un mandatario que ha mostrado una y otra vez su disposición a dialogar con EE.UU. El aplicado ingeniero electrónico a quien Fidel convirtió en uno de sus favoritos no dejaba de ser el hombre de gesto adusto y palabras duras que durante diez años puso cara y voz a los ataques, contraataques y desafíos del Gobierno revolucionario a Washington por su "cruel, ilegal e injusto bloqueo" y su "terrorismo de Estado".

No es que el sustituto del agresivo político de 43 años sea un blando. Diplomático experimentado, profesor de Derecho Internacional y respetado ex director de *Juventud Rebelde*, Bruno Rodríguez, de 51 años, se mostró tan contundente como el que más cuando le tocó defender las po-



Un joven haciendo ejercicio en un parque de La Habana Vieja

ALEJANDRO ERNESTO / EFE

siciones del Ejecutivo castrista; lo hizo durante su etapa de embajador ante la ONU, entre 1995 y el 2003, y como viceministro para América Latina, del 2004 hasta ahora. Pero su "perfil más profesional y técnico", su talante "más suave" y su fama de "reformista dentro de lo que aquí cabe" —en palabras de representantes

Sin duda Raúl mira a EE.UU., cuya embajada ya no aparece rodeada de agresivos carteles

extranjeros que le han tratado— hacen más idóneo para hablar con una Administración norteamericana. "A Hillary Clinton no le habría resultado agradable un cara a cara con Pérez Roque. Es cuestión de estética política", comentaba ayer uno de los diplomáticos consultados.

Que el presidente cubano mira estos días hacia Washington es indudable, además de lógico. El Senado está a punto de votar una iniciativa que daría cumplimiento a la promesa de Obama de suavizar las restricciones con las que George Bush limitó los viajes y los envíos de dinero de los cubanoamericanos a la isla.

Es llamativo por otra parte que, al poco de llegar Raúl a la presidencia, todos los carteles con caricaturas y mensajes combativos que rodeaban la Sección de Intereses de EE.UU. fueran desmontados de sus caballetes, no se sabe si para siempre.

Igual que de esos rótulos con un Bush de sangrantes colmillos caracterizado como "asesino" o con un guerrillero cubano diciéndole al Tío Sam aquello de "Señores imperialistas, no les tenemos absolutamente ningún miedo", Raúl Castro se va desprendiendo de parte de la herencia política legada por su hermano. Incluidos contenidos, formas y por supuesto personas.●

pañías adscritas unos exigentes requisitos de eficiencia. Otra cosa son las limitaciones que la crisis, las corruptelas y la debilidad productiva imponen a la hora de la verdad.

Los cambios en el Gobierno constituyen además un corto pero visible paso hacia un futuro cambio generacional. Los revolucionarios de más de 70 años siguen controlando la institución que, junto al PCC, marca el paso y toma las grandes decisiones: el Consejo de Estado. El avance, tímido, está en la entrada de gente de unos 50 en el órgano gestor del día a día: el Consejo de Ministros.●

Los relevos preparan un lento cambio generacional

» VIENE DE LA PÁGINA ANTERIOR

basan por supuesto en los principios de jerarquía y disciplina. Pero en Cuba las estrellas sobre el verde oliva son sinónimo de pujanza económica y búsqueda de eficiencia productiva. No en vano las FAR gestionan sectores tan vitales como el

turismo, la construcción, la industria básica y parte de la agricultura.

Los militares isleños, reforzados con el ascenso del comandante de la revolución Ramiro Valdés y la entrada de dos generales en el Gobierno, han implantado su propia doctrina de negocios, el "perfeccionamiento empresarial", que impone a las com-

Xavier Batalla



Tres opciones

La creación de un Estado palestino es la solución defendida por las fuerzas moderadas que, directa o indirectamente, están implicadas en el conflicto palestino-israelí. El Cuarteto, integrado por Estados Unidos, Unión Europea, Rusia y ONU, es partidario de la existencia de dos estados, el israelí y el palestino; la Liga Árabe, también, y George W. Bush y Condoleezza Rice, su secretaria de Estado, bendijeron la fórmula, aunque no hicieron mucho para materializarla. Y ahora incluso un primer ministro israelí, Ehud Olmert, y su ministra de Asuntos Exteriores, Tzipi Livni, también aprueban la fórmula.

El consenso internacional a favor de dos estados en Palestina es algo relativamente reciente. Los acuerdos de Oslo de 1993 no hablan explícitamente de un Estado palestino, y el entonces primer ministro israelí, Yitzhak Rabin, uno de sus firmantes, nunca apoyó públicamente la idea. Es más: cuando Hillary Clinton se pronunció en 1998 a favor de un Estado palestino viable, todo lo que recibió fueron críticas.

La solución de los dos estados es aplaudida pero no avanza. En realidad, la fórmula se ha convertido en una propuesta ideal para la parálisis. Y por tres razones. Primero, porque la violencia no cesa. Segundo, por la expansión de los asentamientos israelíes en una tierra que supuestamente se reservaba para los palestinos. Unos 290.000 colonos residen en Cisjordania y otros 185.000 en Jerusalén Este, por lo que resulta difícil imaginar a un Gobierno israelí eva-

La fórmula de los dos estados en Palestina es aplaudida pero resulta ideal para la parálisis

cando a casi medio millón de personas. Y si no hay una evacuación, o un intercambio de territorios, entonces lo que resulta difícil

de imaginar es un Estado palestino que sea viable. Y la tercera razón es el creciente apoyo que reciben quienes, en los dos bandos, están en contra de la solución de los dos estados.

El resultado de esta combinación de factores probablemente será que el próximo gobierno israelí, encabezado por Beniamin Netanyahu y sus aliados ultrarreligiosos y de la extrema derecha, optará por el statu quo, es decir, por seguir ocupando Cisjordania y continuar con la expansión de los asentamientos. ¿Qué pasará entonces? Hay tres opciones. Primero, que Israel intente expulsar a los palestinos de Cisjordania; pero esto no contaría con la aprobación internacional. Segundo, que Israel conceda una limitada autonomía a los palestinos, que serían distribuidos por enclaves separados; pero esto sería una versión actualizada del apartheid. Y tercero, que sólo exista un Estado, Israel, que sea binacional y con los palestinos disfrutando de todos los derechos democráticos; pero esto es impensable en Israel, que sabe que la gran amenaza para el sueño sionista es precisamente la bomba demográfica árabe. En resumen, ante estas alternativas, la comunidad internacional, como ha hecho esta semana Hillary Clinton en Israel, no tiene más remedio que seguir mareando la perdiz con la solución de los dos estados.



ALCOHOLISMO Y ADICCIONES

INSTITUTO HIPOCRATES

CLÍNICA ESPECIALIZADA EN ALCOHOLISMO Y DEPENDENCIA A COCAÍNA, CANNABIS, PSICOFÁRMACOS Y DROGAS DE DISEÑO

www.institutohipocrates.com

e-mail: info@institutohipocrates.com

902 54 54 52 - 607 723 663